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主日講台信息 

「神是愛」 

／沈正牧師 

經文：約翰壹書四章 7–11 節 

    親愛的弟兄啊，我們應當彼此相愛，因為愛是從神來的。凡有愛心的，都是

由神而生，並且認識神。沒有愛心的，就不認識神，因為神就是愛。神差他獨生

子到世間來，使我們藉著他得生，神愛我們的心在此就顯明了。不是我們愛神，

乃是神愛我們，差他的兒子為我們的罪作了挽回祭，這就是愛了。親愛的弟兄啊，

神既是這樣愛我們，我們也當彼此相愛。 

 

    弟兄姊妹們，平安！ 

    各位朋友們、在線上的弟兄姊妹們，平安！ 

    今天，我們來思考約翰壹書第四章的這一段經文——神是愛。我其實一直很

想找一個題目，因為從某個角度來說，「神是愛」這個題目太聳了、太熟悉了。

可是我想來想去，再怎樣花言巧語，再怎樣…也覺得不可以，這個題目不能夠被

改變，這三個字，在中文裡面，這三個字的表達的強烈，是不能被改變的。 

 

什麼是神的愛？ 

    在我今天與諸位一同分享「神是愛」的時候，我要說，親愛的弟兄姊妹，我

們唱了很多神的愛的詩歌，不是嗎？剛剛崇拜的時候，我們也唱神的愛、耶和華

的慈愛，我們唱〈愛拯救我〉，不只如此，我們還唱過很多關於神的愛的詩歌。

如果要我們來講什麼是神的愛？我想我們都能夠講一點，但是也許我們不容易講

得很完全，我們也承認我們不可能，沒有一個人可以把它講得完全。 

    就像剛才獻樂的詩歌〈真神的愛〉裡面說的，你沒有辦法，世上所有的人一

起來見證，也沒有辦法清楚表達得完全。 



    但是，親愛的弟兄姊妹，我想你和我也可以說一點吧？因為神的愛，對那蒙

恩的你和我來講，對在信仰中有真實、誠實、認真，面對這真理的愛的人來講，

是能夠有一些體會的。 

    可是在我跟諸位一同分享「神是愛」這個題目的時候，我要很快地先講兩個

重點，跟神的愛很密切，而且從那個角度、從不同的角度來思想的時候，或者可

以給我們一些幫助。 

 

神是靈，神是光 

    第一個，就是神是靈。「神是靈」這句話是主耶穌自己講的，「神是靈，所

以拜他的必須用心靈和誠實拜他。」（約四 24）其實耶穌講神是靈的時候，是

回答撒瑪利亞婦人的話，意思是說，神是無所不在的，這個重點。 

    我們讀詩篇一三九篇 7–10 節，詩人禱告說：「我往哪裡去躲避你的靈？我

往哪裡逃、躲避你的面？我若升到天上，你在那裡；我若在陰間下榻，你也在那

裡。我若展開清晨的翅膀，飛到海極居住，就是在那裡，你的手必引導我；你的

右手也必扶持我。」神的靈，有一個非常重要的思想，就是祂無所不在，而且，

祂無所不知，又無所不能。 

    第二個思想，是「神是光」。約翰福音也提到「神是光」。耶穌說，我是世

上的光。「神就是光，在他毫無黑暗。」（約壹一 5）這個思想是強調，上帝所

行的一切，沒有黑暗面；上帝所做的一切事情，沒有試探的，沒有試探面。 

    這個讓我們有一點思維喔。所以，神的靈，說到祂無所不在，無所不知，無

所不能。神是光，是講到祂所發出的，從祂生命的榮耀所發出的，是沒有黑暗、

沒有試探的。全然，祂對我們的愛，是無所不在，神是靈，祂對我們的愛，是無

所不在的。祂對我們的愛，是全然光明。 

 

神對人恩慈的行動 

    這兩個思維，不敢講是輔助喔，這兩個思維放在我們的腦海裡，然後我們再

來談「神是愛」。什麼叫做「神是愛」？很不容易界定，很難分析，「神是愛」

是什麼呢？ 



「神是愛」乃是，特別在約翰壹書這段經文，重點是祂愛罪人。祂的愛是非常偉

大的，祂的創造是祂的愛，祂的救贖是祂的愛，而約翰壹書四章這裡，是特別強

調「挽回祭」，所以是這裡所強調的愛。什麼是神的愛呢？其中有一個今天我們

分享的是，神對人、對罪人的恩慈的行動。神對人的恩慈的行動。 

    「上帝的恩慈」是什麼？「上帝的恩慈」是指神對萬物、對一切的寬容。恩

慈有寬容的意思。神創造了這一切，也造了人，創造的這一切和所造的人，其實

神所造的一切都是美好的，只是當罪惡進入這個世界以後，這一切所謂的美好被

破壞以後，其實神是有寬容的。 

    「神的恩慈」是指什麼？「神的恩慈」是指在祂本性裡面，祂的美善，祂的

光明，促使祂以仁愛和慈悲來對待我們，以仁愛和慈悲來對待所有的受造，也對

待犯罪的人。 

    上帝，這位創造者，以祂的仁愛和慈悲來對待受造者，包括我們這受造的人，

是可以感受得到的。太陽照好人，也照歹人；雨水降給義人，也給不義的人。所

以，神對於人，特別對於罪人，祂的仁愛、慈悲、恩慈，是有行動的。而這一個

行動，是具有恩典和憐憫的行動。這個行動的本質，包含著祂的恩典和祂的憐憫。 

    這是先放在我們腦海中的一個東西，我希望我能夠用不是那麼神學的專有名

詞來講這個題目。 

 

神愛罪人 

    神愛人，這個犯罪的人、犯罪的你和我，不僅不值得愛，神還應該離棄他。

在神的眼中，人的敗壞只該被定罪，而且應該要遠離神，不可以見這聖潔的神的

面。但是神愛罪人，愛你和我，這實在是令人驚訝的事情。但這個驚訝的事情，

卻是一個事實。 

    一般來說，愛，是基於相互吸引，但是人本身根本就沒有什麼可以吸引，或

促使神愛我們的地方。但神的愛是出於神的自發性，神的愛是按照神自己的旨意、

沒有原因的，神愛人，因為祂定意愛世人。 



    在 19 世紀，有一位神的僕人叫查理．衛斯理，他說：「除了出於祂美善的

主權之外，根本就找不出祂愛人的理由。」這樣的表達描述了一個重點——人實

在不可愛，也沒有值得愛的地方，但是神還是要愛他！因為神是愛。 

 

恩典和憐憫 

    新約時代的初期，就是約翰寫約翰福音、約翰壹貳参書、啟示錄的新約時代

的初期，那時候在希臘羅馬世界裡面，愛也是會被提起的。但是那時候的人提到

的愛是怎樣的愛？人與人之間的愛是怎樣的愛？特別在那時候希臘羅馬諸神，他

們所提到的愛是一種犯罪的愛、女色的愛。 

    人與人之間也有一些愛，是條件的愛、自私的愛，以致新約的使徒，或當初

的這些認識神的愛的初代教會的人，他們為了要強調、凸顯上帝的愛、耶穌基督

的愛、十字架的愛，他們發明了一個新的希臘字，就是我們所聽到的 Agape。 

    在初代教會之前，希臘字裡面沒有 Agape 這個字，有其他兩個愛的字，但

是那兩個愛無法形容，或者是容易造成誤會，對神愛世人的愛造成誤會。於是奇

妙地，初代教會的信徒就發明了 Agape 這個字，來表達對上帝愛的實際和認識。 

    我覺得這愛裡面最寶貴的，這個恩慈中是包含恩典和憐憫，這愛，上帝的愛，

包含著恩典和憐憫。恩典的意思是——我本來不該擁有，現在卻能夠擁有。憐憫

的意思是——上帝願意以祂的愛來遮蓋人一切的缺失和不足。這恩典和憐憫，在

整個耶穌基督生平，祂的行事為人、祂的事奉、事工這一切，在主耶穌基督身上，

恩典和憐憫彰顯的最高峰，就是在十字架的救贖上。而這救贖，是以替代的愛，

以及沒有條件的愛，臨到罪人身上。 

 

個別的恩慈性 

    講了那麼多，跟我們有沒有關呢？有關！上帝的愛不只是一個無私的愛、憐

憫的愛、恩典的愛，而更寶貴的，這個愛是與你我有關係的。上帝的愛、上帝的

恩慈，有一個個別的恩慈性，我說得清楚一點，所謂「個別的恩慈性」就是這位

全能、無所不知、無所不在的上帝，針對每一個祂所揀選的人，包括你和我，每

一個罪人，祂都有一個個別的恩典和憐憫。 



    廣義來說，祂降雨給義人，也給不義的人，太陽照好人，也照歹人。但是祂

對你和我的個人，我們每個人不一樣。祂的愛和救贖，以及祂的恩典和憐憫，是

有個別的恩慈。約翰在福音書中就特別提到這些個人的恩慈，在約翰福音中，耶

穌所行的一些事，所面對的一些人，幫助救助那些人的那些事情，我們就看見耶

穌對人個別的恩慈。而這個別的恩慈和憐憫，真的令人非常感動。真正的愛，上

帝的愛，是在看見人的需要以後，幫助他，而且幫助他脫離困境，得著平安。 

 

主的愛臨在撒瑪利亞婦人 

    我們都很熟悉撒瑪利亞婦人的故事，約翰福音第四章，耶穌的恩慈、憐憫和

恩典，個別地臨到這位撒瑪利亞的婦人。當我再次讀約翰福音第四章，強烈地感

受到耶穌的愛是一個細膩的愛，耶穌的愛是一個體恤的愛，耶穌對那祂愛的那個

對象，特別那罪人，給予的尊榮，給予的尊敬，給予的尊嚴。 

    主一步一步帶領我們，是耶穌，是祂決定去耶路撒冷要經過撒瑪利亞，別人

都不這樣走的。是耶穌，祂決定到了那個撒瑪利亞的地方，到了那個雅各井附近

的時候，叫門徒去買東西，似乎是支開他們，這是耶穌的決定。是耶穌，祂決定

在一個正午時分，祂知道那個婦人會來水井打水，所以祂支開他們，在那裡等她。

是耶穌，見到這個撒瑪利亞婦人出來的時候，祂先開口對這個撒瑪利亞婦人說：

「請你給我水喝」，以致於撒瑪利亞婦人甚覺希奇。是耶穌，祂打破了不對的傳

統和禁忌，祂的愛臨在這個撒瑪利亞婦人身上，為她，為這位撒瑪利亞婦人的心

靈，開始打開一扇窗。 

    這樣精心的設計，為著個別的罪人，使她從綑綁之中得到釋放。這樣的設計，

是在真理、恩慈和憐憫中成就的。這，是上帝的愛，這，是上帝的愛。 

    主耶穌點出這個撒瑪利亞婦人心中最深的痛，最深的心結——「叫你的丈夫

來」，這乃是耶穌要幫助這位撒瑪利亞婦人，承認自己的罪行，以致於她可以走

出黑暗。罪惡出去，活水可以進來，她因此能夠喝那永生的活水。這位撒瑪利亞

婦人因著耶穌的愛、因著耶穌的恩慈，因為耶穌對她個別的愛的行動、憐憫，她

被翻轉了。 



    各位，我相信你會同意，這位撒瑪利亞婦人不太年輕囉！不會很年輕的，但

是她被翻轉了，時候不會太晚。耶穌來，翻轉我，翻轉你，改變人，時候不會太

晚。神有祂的時候。 

    我們看見也感受得到，主耶穌對撒瑪利亞婦人的那個愛，那樣的細膩。對你

和我也一樣的，如果我們認真地回想，仔細地思擬，我們也可以寫出一篇蒙恩的

見證，我們也可以述說一個耶穌愛我們的個別的愛的見證，一個故事。 

 

主的愛臨在行淫時被捉拿的婦人 

    再舉一個例子，也是各位很熟的，也是在約翰福音，因為今天是使徒約翰的

書信嘛。也是一位婦人，約翰福音第八章，這是一個正在和男人行淫的時候被捉

拿的婦人，她被帶到耶穌面前，但是那個男生不知道在哪裡了。當時那些宗教領

袖完全不理會也不在乎這個婦人的痛苦和羞辱，他們似乎只希望藉著這個事件、

這個陰謀來對付耶穌。面對這樣的光景，以及這受羞辱的婦人，耶穌仍然以祂的

真理、恩慈和憐憫，關顧這個犯罪的女人。這是上帝的愛。 

    是耶穌，為了她，蹲下來、在地上畫字。是耶穌，為了她，大聲地對周邊的

人說「你們中間誰是沒有罪的，可以拿石頭來打她。」是耶穌，對這位婦人說「沒

有人拿石頭丟你嗎？」因為，從老到少，一個一個的都走了。是耶穌，對這位婦

人說：「沒有人定你的罪嗎？我也不定你的罪。平平安安地去吧，從此不要再犯

罪了！」 

    我在想，當那從老到少，人一個一個離開的時候，耶穌也抬起頭來看看怎麼

人都不見了，剩下祂和這個婦人，然後祂對這個婦人，問她說：「沒有人定你的

罪嗎？」當耶穌和這個婦人在這短暫的對話中，你是否可以感受得到，耶穌和這

個婦人，或者這個婦人和耶穌的眼神是對上了？她看到耶穌的眼，看到耶穌眼裡

的慈祥。 

    親愛的弟兄姊妹，神是愛，「為義人死，是少有的；為仁人死、或者有敢做

的。」保羅說，在我們還在作罪人的時候，基督就已經為我們死，祂的愛，在此

就向我們顯明了。 

 



耶穌為我們的罪作了挽回祭 

    上帝愛人，我們熟悉這幾個字——「神愛世人」，我們熟悉這幾個字——「上

帝是愛」，我們熟悉這些字——「彼此相愛」，但是今天讓我們知道，愛是有代

價和行動的。 

    約翰壹書特別告訴我們，神就是愛，但是祂為著我們，耶穌成了挽回祭。這

幾天我一直在想「挽回祭」，這個意思在聖經裡面好幾處出現，希伯來書、約翰

壹書，還有羅馬書都出現過，意思是說，因著耶穌基督上了十字架的救贖大恩典，

耶穌所做的這些事，把一切的死亡滅絕了，把人從罪惡中拯救出來的，這樣的一

個創世以來神最重大的一個心意，以及祂降世的目的，都完成了，因為最後是「成

了」兩個字，都完成了，所以約翰的意思是說，本來好像還不能夠完成，但是因

著耶穌的愛，挽回了！ 

    我一直覺得這三個字不知道是不是，不知道它的形容對還是不對，我還在思

考，不過可以給諸位參考，我想到的三個字叫做「逆轉勝」。仇敵一直要破壞耶

穌基督釘十字架。主降生的時候，牠就要讓希律殺掉祂。耶穌在受試探的時候，

仇敵就魔鬼就試探祂說「你跳下去」。 

    在好些時候，耶穌遇見許多危險，耶穌使拉撒路從死裡復活的時候，人就要

殺祂。到了客西馬尼園，那個掙扎是那麽的大，耶穌是願意順服。其實在很多的

過程中，那個上十字架，承受一切救贖的大功，是不容易的。但是，因為神是愛，

逆轉勝，挽回祭，感謝神。 

    弟兄姊妹們，神愛我們，耶穌愛我們，聖靈愛我們，祂創造我們，救贖我們，

赦免我們，為我們每一個人有獨特的、個別的恩慈，祂為我們在曠野開道路，在

沙漠中開江河。 

 

神的慈愛存到永遠 

    我非常喜歡路加福音第一章的一節經文，每年聖誕節的時候，都會想到這節

經文：「因我們神憐憫的心腸，叫清晨的日光從高天臨到我們，要照亮坐在黑暗

中死蔭裡的人，把我們的腳引到平安的路上。」（路一 78–79）我們的神是昔

在、今在、以後永在的父上帝。祂沒有轉動的影兒，昨日、今日、直到永遠、都



是一樣的，是永不改變的，「祂的慈愛存到永遠；他的信實直到萬代。」（詩一

〇〇5） 

    所以，保羅在寫給以弗所教會的書信裡面，以弗所書第三章，他就說，我們

要明白基督的愛，意思就是說，在以弗所教會所面對的那個背景和環境中，初代

教會所面對的希臘羅馬的文化衝擊和傳統，當時基督教是一個開始的宗教，人們

對耶穌基督並祂釘十字架的愛認識得不多，甚至可能偏差，所以保羅說「要明白」，

不是糊里糊塗地認識，不是糊里糊塗地接納，是要認識基督的愛，是何等的長闊

高深。 

    這是保羅對以弗所教會的規勸，他對羅馬教會的弟兄姊妹們說，「因我們還

軟弱的時候，基督就按所定的日期為罪人死。為義人死，是少有的；為仁人死、

或者有敢做的。惟有基督在我們還作罪人的時候為我們死，神的愛就在此向我們

顯明了。」（羅五 6–8） 

    約翰壹書第四章 10 節：「不是我們愛神，乃是神愛我們，差他的兒子為我

們的罪作了挽回祭。」 

    親愛的弟兄姊妹，我們今天能夠一起敬拜，各位朋友，我們今天能夠一起在

這裡，聆聽這一篇聖經中算是重要的一個信息，是因為上帝的愛。當你我認識了

這個愛，更多地明白這個愛，使徒保羅說：「誰能使我們與基督的愛隔絕呢？」

誰能使我們與基督的愛隔絕呢？他講了許多「難道是……」，最後一句他說：「這

愛是在我們的主基督耶穌裡的。」（羅八 39） 

    感謝神，祂用愛救我們，也因著愛，把我們從深淵中拉拔起來。因為愛，為

我們開路，引導我們前面的每一步。尤其對你和我，每一個個別的恩慈和愛，讓

我們更深地知道，祂救贖我，救恩臨到你和我。 

 

我們要彼此相愛 

    今天的經文最後說，約翰壹書第四章 12 節：「從來沒有人見過神，我們若

彼此相愛，神就住在我們裡面，愛他的心在我們裡面得以完全了。」 

    「從來沒有人看見神，只有在父懷裡的獨生子將他表明出來。」（約一 18）  



    使徒約翰的晚年，他寫完啟示錄以後，從拔摩海島回到以弗所，安享他的晚

年，以弗所教會不是一個很大的教會，有些年輕人喜歡問他，因為那時候耶穌基

督的使徒中，存留在世上的只有他一個，那些年輕人就喜歡問他說：「你要給我

們一點勉勵吧！你要給我們一點教訓吧！」教會歷史的記載說，老約翰每次只講

一句話：小子們哪，你們要彼此相愛，因為愛是從神來的。 

我們一起禱告： 

    天父，感謝你，差遣耶穌基督來到世上。感謝耶穌，願意為我們掛在十字架

上。感謝聖靈，願意來到每一個人心的裡面。感謝你愛我們，救贖我們，引領我

們走永生的道路。主啊，今天我們願意再一次委身，再一次獻上自己，願主的愛

充滿我們，以致於我們也學習在基督裡，在教會裡彼此相愛。奉耶穌的名禱告，

阿們！ 

（林玉茵姊妹整理） 


